

Il Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja (Sevilla): colaboración e innovación en entornos bibliotecarios

La Fundación Tres Culturas del Mediterráneo acogió, el pasado mes de octubre, la II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja (Sevilla), un evento que reunió a profesionales del sector bibliotecario de distintas instituciones para reflexionar sobre la situación actual y los retos a los que se enfrentan en un entorno cada vez más digitalizado. Esta jornada ha sido una continuación del exitoso encuentro celebrado en 2023 en la biblioteca del Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico, y marca un hito más en la consolidación de una red de colaboración entre bibliotecas en la zona del Campus de la Cartuja.

Carmen Sánchez Galiano, Ruth Engelhardt Pintiado | Área de Servicios Documentales, Centro de Documentación y Estudios, Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH)

URL de la contribución <www.iaph.es/revistaph/index.php/revistaph/article/view/5810>

La creación de estas jornadas responde a la necesidad de impulsar la cooperación entre los profesionales de la información, promover el intercambio de conocimientos y generar sinergias entre las distintas instituciones bibliotecarias. En 2023, la I Jornada Técnica de Bibliotecas de la Cartuja surgió con el propósito de establecer un espacio donde las bibliotecas cercanas pudieran compartir sus experiencias y desafíos en un ambiente de trabajo colaborativo. De este primer encuentro nació la red BiblioCartuja, una iniciativa que aglutina a diversas bibliotecas del campus sito en Sevilla, incluidas la Biblioteca del IAPH. la Biblioteca del Archivo General de Andalucía, la Biblioteca del Centro Universitario San Isidoro, la Biblioteca del Centro Andaluz de Arte Contemporáneo, así como bibliotecas de distintas facultades de la Universidad de Sevilla, entre otras. El encuentro de este año, además de reafirmar el espíritu de colaboración, presentó avances significativos en el desarrollo de proyectos conjuntos, con la creación de un directorio de bibliotecas accesible en línea, el cual promueve la visibilidad y la interconexión de las bibliotecas participantes. Este directorio fue diseñado por Sonia Muñoz, de la Biblioteca San Isidoro y permitirá a los usuarios acceder fácilmente a la información de contacto de todas las bibliotecas incluidas en la red. De igual manera, se destacó el logotipo de BiblioCartuja, diseñado por Ruth Engelhardt, de la Biblioteca del IAPH, como símbolo de la identidad de la red.



La jornada también incluyó una serie de ponencias y talleres enfocados en los principales desafíos que enfrentan las bibliotecas en el siglo XXI. Uno de los temas centrales fue la transformación digital de las bibliotecas y la adaptación a las necesidades de los usuarios en un mundo cada vez más digital. La Biblioteca del IAPH ha trabajado en los últimos años en el desarrollo de un marco teórico que permita la coexistencia de la biblioteca tradicional con el modelo digital. Esto ha impulsado la creación de un modelo híbrido de biblioteca, que integra tanto los recursos físicos como los digitales, y que busca ofrecer un espacio dinámico, abierto al encuentro y el intercambio de ideas. El uso de la tecnología en las bibliotecas es esencial no solo para mantener la relevancia de estos espacios, sino también para responder a las expectativas de una sociedad digitalizada. En este sentido, una de las presentaciones más destacadas de la jornada fue la de las

estrategias para aumentar la visibilidad de los servicios bibliotecarios en línea. A través de la implementación de plataformas digitales, redes sociales y otras herramientas tecnológicas, se pretende acercar los recursos bibliográficos a un público más amplio, facilitando el acceso a estos desde cualquier lugar y en cualquier momento. Otro de los avances que se presentaron en la jornada fue el servicio de préstamo electrónico de documentos, que ya se está implementando en algunas de las bibliotecas participantes en la red BiblioCartuja. Este servicio, que permite a los usuarios acceder a libros y otros recursos digitales desde sus dispositivos, es un paso importante hacia la democratización del acceso al conocimiento. La implementación de este servicio, sin embargo, también plantea desafíos, especialmente en lo que respecta a los derechos de autor y las licencias digitales, temas que fueron debatidos durante las sesiones. La adopción del acceso abierto en el entorno bibliotecario también fue un tema clave en la jornada. El acceso abierto permite a los usuarios acceder sin restricciones a recursos académicos y científicos, lo que facilita la democratización de la información y el intercambio de conocimiento. Durante la jornada, se discutieron las políticas y prácticas que las bibliotecas pueden adoptar para promover el acceso abierto y facilitar la difusión de la ciencia y la investigación de manera libre y gratuita. Además, se destacó la importancia de involucrar a la sociedad en el apoyo y asesoramiento a la investigación como una forma de generar comunidad en torno a las bibliotecas.

II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja

Miércoles, 30 de octubre de 2024







Cartel de la II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja



II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja (Sevilla) | fuente Fundación Tres Culturas del Mediterráneo

En cuanto al componente académico, la jornada contó con la participación de expertos en bibliotecas y nuevas tecnologías, como Florencia Carrionero, experta en Innovación Lectora de la Delegación de Área de Cultura, Deporte y Juventud; Juan Antonio Barrera Gómez, Jefe de Servicios al Usuario de la Universidad de Sevilla; y Gregorio García Reche, Coordinador de Bibliotecas Universitarias de Málaga. Estos ponentes compartieron sus experiencias y conocimientos sobre cómo las bibliotecas pueden adaptarse a los cambios tecnológicos, atraer a nuevos usuarios y fidelizar a los ya existentes. Sus intervenciones fueron fundamentales para proporcionar valiosas perspectivas sobre cómo las bibliotecas pueden seguir siendo relevantes en un mundo cada vez más digitalizado. La II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja también subrayó la importancia de la formación continua del personal bibliotecario. En un entorno de constante evolución tecnológica, es esencial que los bibliotecarios y profesionales de la información estén bien capacitados para enfrentar los nuevos retos y aprovechar las oportunidades que surgen. La jornada sirvió para destacar la necesidad de promover una actitud proactiva en las bibliotecas, que permita no solo atraer nuevos usuarios, sino también crear comunidades activas en torno a ellas. Esta formación y capacitación también abarcan el uso de nuevas herramientas y servicios, como el préstamo electrónico y la adopción de nuevas formas de gestión y organización de los recursos bibliográficos.

En el marco de la jornada también se destacó el compromiso de las bibliotecas participantes en seguir trabajando en red. Esta colaboración continua, que se ha consolidado con la creación de BiblioCartuja, permitirá que las bibliotecas sigan compartiendo conocimientos, experiencias y recursos para mejorar sus servicios y adaptarse a las nuevas demandas. Uno de los compromisos más relevantes fue el de continuar con la celebración anual de estas jornadas en diferentes sedes, lo que no solo permitirá que más bibliotecas se sumen a la red, sino que también fortalecerá la interacción entre las distintas instituciones. En cuanto al futuro, uno de los principales objetivos que se plantean las bibliotecas participantes es poder implementar el servicio de préstamo electrónico en toda la red BiblioCartuja, un proyecto que requiere del apoyo institucional para poder llevarlo a cabo. El préstamo electrónico permitirá a los usuarios acceder a una amplia gama de recursos desde cualquier lugar, sin necesidad de desplazarse físicamente a la biblioteca, lo que representa una gran ventaja en términos de accesibilidad y eficiencia. La II Jornada Técnica de Bibliotecas del Campus de la Cartuja ha sido un evento clave para fortalecer la colaboración entre las bibliotecas del campus, fomentar la innovación y la adaptación a los cambios tecnológicos, y promover el acceso abierto y el uso compartido de los recursos bibliográficos. A través de la creación de la red BiblioCartuja, estas bibliotecas continúan trabajando para ofrecer servicios de calidad que respondan a las necesidades de sus usuarios y para contribuir al desarrollo y la difusión del conocimiento, sin perder de vista los avances tecnológicos que marcan el futuro del sector bibliotecario.

Con el compromiso de seguir transformando las bibliotecas del Campus de la Cartuja, este tipo de encuentros se presentan como una herramienta fundamental para la mejora continua de estos servicios, permitiendo que las bibliotecas sigan evolucionando al ritmo de la sociedad digital y, al mismo tiempo, manteniendo su rol como espacios de encuentro, aprendizaje y colaboración.